

RAFAEL GUMUCIO

"A estas alturas, creo que Jordán me aplaudiría"



HACE MENOS DE UN AÑO LAS DECLARACIONES DE ESTE PERIODISTA SOBRE EL EX PRESIDENTE DE LA CORTE SUPREMA, LO HICIERON IR A PARAR A LA CARCEL.

HOY ASEGURA QUE SI LO HECHOS SE REPITIERAN, NO SERIA NADA DE RARO QUE SERVANDO JORDÁN, EN LUGAR DE PERSEGUIRLO LO FELICITARA, PORQUE A SU JUICIO VIVIMOS EN UN PAÍS ILOGICO Y MIEDOSO.

Aunque se fue a Capuchinos por una sola noche, estuvo en la cárcel. Y más que por defender la libertad de expresión y el derecho a opinar libremente, fue también por desafiar al poder, que en ese momento lo hacía aparecer como el enemigo de la patria.

Unas pocas frases del Gumucio bastaron para que el sentido del humor de la otra más alta autoridad del Poder Judicial desapareciera y para que a esas declaraciones se les añuyara el tono de plena.

Para como no hay mal que dure 100 años, particularmente en Chile, el mismo Rafael recordó que si la historia volviera a escribirse, no habría al menos final, pues vivimos en un país donde no todo sigue.

«La ausencia de Canciller Delgado y de Ángel Carrasco impuso un giro en el tipo de programa que ahora hacen en el canal Rock and Pop».

La idea de la Canciller y Ángel no fue sencillamente y se dice más bien en forma progresista. Pero siempre tiene claro que el programa no lo llevaremos hasta ninguna parte, sino que todo un equipo. Claramente las personalidades más otras veces manejan el tráfico y el perfil del programa ha cambiado un poco respecto de los originales. Yo ya me apersoné de alguna, sólo que hago una actividad identifica, por llamarlo de alguna manera.

Comió al tomate, pero la ironía y el sarcismo siguen siendo esenciales.

Eso hace un año, no se qué nos gustó más de la gente, pero a veces te facilitan tanto el trabajo.

¿Te facilitó el trabajo Servando Jordán?

Sí, él mismo se puso un rolito.

¿Qué pensaste del país en que vivías cuando supiste que ponían a Jordán en la cárcel?

En realidad yo estaba contento con mi país. No en vano mi familia estuvo exiliada, por lo tanto sabía lo que era vivir situaciones de esa naturaleza, para tratarlo lo había experimentado, sobre todo por venir como tan infantil. En ese caso lo tenía como una experiencia.

¿Puedes decirnos qué se trataba de una experiencia? ¿Por qué?

La verdad es que este situación me permitió tener una idea de que vivía en un país donde las normas, reglas y resguardos, no se basan en otra lógica que no sea la del

poder y el saber serlo lo único que puedes esperar son consecuencias drásticas. Que cosa más sorprendente de esto es, es que el Estado realmente impone este tipo de buenas, sin quererlo, inconscientemente, porque resulta expresa de muchas perspectivas que hoy están en el Gobierno, pero todavía está presente en el fondo aún el Estado autoritario y no crees que ni siquiera él ya, aunque demasiado importante como para conseguir tanta eficiencia.

¿Por qué respondes que podrás haber tenido de actual hoy?

El hecho de vivir en este Chile que se rige por la lógica del poder hace que las cosas que un día se dicen de un modo, al día siguiente surgen de otro manera. En 1990, con el programa «Dato por Datos» vivimos una situación similar y el Consejo Nacional de Televisión nos sancionó. Fueron víctimas de un chantaje estatal, fueron agentes de Gobierno instrumentalizados con este intento por tratar de cesar su espacio de expresión. Pero este espacio se ha vuelto a poner en evidencia y poco a poco, que haciendo el mismo programa al año siguiente, con conocimientos similares a los que en un poco más tardío, no hubo reacción alguna de este organismo. Obviamente el papel que juega la prensa en la defensa de ese derecho, planteó un cambio de visión y en el trato que recibimos.

Es decir, que si hoy lo retuvieran a Servando Jordán en los mismos términos en que lo hicieron, no recibiría la misma sanción.

Yo creo que Jordán podría aplaudirse o incluso imitarle a los días.

ABAJO DEL PEDESTAL

«Dato por Datos» y «Planeta» no fueron heredados por la Universidad que protagonizó Ángel del Carrasco y de la canciller. Gumucio menciona que el último tiene algo más que hacer con el poder.

«El juicio que sigue y dispone a través judicial demuestra que...»

Más allá de lo que pasa en el respecto a las personas, sobre todo lo que dice sobre

Historia, por la cuestión de personajes políticos.

La mayoría de los jueces tienen a sus poderosas, sobre todo a

están en un pedestal que no les corresponde.

¿No crees que en alguna medida, esa actitud contribuye a

distanzar a los jóvenes del mundo político?

Difícilmente con tres puntos de rating podríamos haber generado un efecto de esa naturaleza.

Pienso los programas, precisamente por salir de los esquemas tradicionales, tienen capacidad de generar admiración.

No era la idea atajar a los jóvenes de la política. Yo estoy orgulloso en los resultados. Me consta, cada día con más dolor, pero lo consta. Lo que hoy interesa era el tema del poder, para nuestro programa no era indiferente ante la actividad política. Al revés, antes de que existiera el programa, había más apertura porque los periodistas apreciaban ideas innovadoras, innovadoras. Además convertíamos la política en algo divertido, cuando en realidad no lo es.

A muchos políticos no les parecía tan divertido. «Sé que no cambiamos».

La sociedad chilena, más que cariñosa es infeliz. Teme más a los militares, a la Iglesia, a la autoridad en general. Todavía estamos marcados por la dictadura, al igual del poder y el amor a la muerte. Es el peso de la memoria.

LA REVANCHAS

No solo en la TV vive Rafael Gumucio y aunque hoy participa en el equipo de guionistas de la serie «Desnudos», de Canal 13, en 1995 se dio tiempo para publicar su primera novela, «Invocando en la Tierra». Según el mismo autor, la crítica fue «totalmente desfavorable», pero por motivos interesantes, a más tarde diría de una verdadera felicidad.

¿Por qué tuvo alta recepción?

Un año antes de publicar la novela trabajé en «El Show de los Libros», haciendo política literaria. Por esa razón hablé mucho gente que me tenía sangre en el ojo y estaba esperando descalificaciones. Ahora invadía en la revista Agave y creía, al finalmente estar en la cima, haber alcanzado a gente...

Un ambiente tan burocrático apuraba profundamente a aspectos literarios.

Mi novela era un libro descalificado, que tenía todos los defectos y todas las virtudes, era muy bien escrita y pensada que no fue tratada con el mismo rigor con que habían sido tratadas alrededor de un autor desconocido.

¿Cuál fue tu reflexión sobre este asunto?

Mi reflexión es la de escribir sin esperar nada.

"A estas alturas, creo que Jordán me aplaudiría [entrevista] [artículo] :

Libros y documentos

AUTORÍA

Gumucio, Rafael, 1970-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"A estas alturas, creo que Jordán me aplaudiría [entrevista] [artículo] :

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)